

3. Dieu rév le à l'homme qui il est

Sybille : Bonjour père Christophe, vous êtes vicaire général du diocèse de Tours et professeur à l'ICP, pourquoi peut-on dire que dans la bible Dieu révèle à l'homme qui il est ? On aurait plutôt l'impression que l'homme se connaît déjà et qu'il n'a pas besoin de la parole de Dieu pour se connaître.

Père Christophe : En effet, en lisant la bible, on s'attend à apprendre sur Dieu, sur Jésus, mais pas sur l'homme. En fait, on oublie qu'elle est écrite pour dire la relation entre Dieu le créateur et l'homme. Dieu ne cesse d'échanger avec l'homme tout au long de sa vie terrestre, de lui adresser sa Parole, de le guider, et de lui montrer la perspective, le but, qui donne sens à toute sa vie : le royaume de justice de paix et d'amour. Et il dit à l'homme combien il compte sur lui pour commencer ici-bas déjà là maintenant, à instaurer ce royaume, sur la terre comme au ciel. C'est ça, la raison d'être de la bible : révéler le projet de Dieu et son engagement dans une alliance avec l'homme.

Sybille : Alors qu'est-ce que l'homme a à apprendre de lui-même qu'il ne peut pas trouver ailleurs ? Pourquoi est-ce que c'est important ?

Père Christophe : Justement, l'homme ressent un désir, le besoin de comprendre le mystère de la vie, la création, avec sa beauté et ses violences, l'histoire, les phénomènes que la science ne peut expliquer. Il a besoin de se comprendre lui-même et de comprendre la vie en société. Il a besoin d'une aide pour discerner et pour poser les bons choix dans sa vie, et avoir une perspective sur le chemin de son propre accomplissement. C'est vital. Comme dit le prophète Jérémie : « *Car moi (Dieu), je connais les pensées que je forme à votre sujet – oracle du Seigneur –, pensées de paix et non de malheur, pour vous donner un avenir et une espérance.* » (Jr 29, 11). Eh bien Jésus, lui, nous montre concrètement le Royaume, le Règne de Dieu, dont nous vivons déjà les prémisses dans ce monde.

Sybille : Est-ce que vous pouvez nous donner des exemples de textes particulièrement éclairants ? Est-ce que la Genèse et l'Apocalypse ont un rôle particulier ?

Père Christophe : C'est juste de faire référence à la Genèse et à l'Apocalypse, le premier et le dernier livre de la bible, deux textes très théologiques qui peuvent nous apprendre beaucoup même si bien sûr il ne faut pas en faire une lecture trop littérale. Dieu créateur a tout donné à l'homme : l'environnement (l'Eden), le temps, la nature et la diversité des créatures, la différence sexuelle... Et, plus important encore, Dieu a planté au milieu de l'Eden l'arbre de la vie, pour donner à l'homme l'accès direct à la Vie heureuse et comblée. Voilà le projet de Dieu pour l'homme du début à la fin de la bible : donner la vie en abondance. Cet arbre de vie on le retrouve en Apocalypse 22, le dernier chapitre de la bible, et on voit que le projet de Dieu va à son achèvement : « *Heureux ceux qui lavent leurs vêtements : ils auront droit d'accès à l'arbre de la vie* ». On peut aussi citer saint Paul, dans la lettre aux Romains chapitre 7, il éclaire le fonctionnement du cœur de l'homme : « *Je ne fais pas le bien que je voudrais, mais je commets le mal que je ne voudrais pas.* » (Rm 7, 19).

Sybille : Ainsi la bible va éclairer non seulement Dieu, l'homme, mais aussi la nature profonde de l'homme, sa vocation ?

Père Christophe : Oui, la bible éclaire la nature profonde de l'homme, et c'est Jésus Christ qui en est la clé. Le Concile Vatican II le dit : « Le mystère de l'homme ne s'éclaire vraiment que dans le mystère du Verbe incarné. » (c'est-à-dire le Christ). La vie de l'homme est un chemin, comme un pèlerinage, vers la ressemblance parfaite, jusqu'à devenir, comme Jésus, enfant de Dieu, frère du Christ et icône de Dieu. Sur ce chemin, Dieu l'accompagne, le guide, comme un pasteur son troupeau, par sa présence et par sa parole. La bible raconte le projet d'alliance entre Dieu et l'homme. Mais l'homme n'est pas fidèle. Des ruptures d'alliance surgissent au sein de nos combats intérieurs et cela nous divise. Comme le dit le Deutéronome Dieu a mis devant nous le bien et le mal, c'est un combat spirituel : « *Choisis donc la vie, pour que vous viviez, toi et ta descendance, en aimant le Seigneur ton Dieu, en écoutant sa voix, en vous attachant à lui.* ». (Dt 30, 19-20)

Sybille : C'est magnifique. Mais comment des textes vieux de plusieurs milliers d'années peuvent encore nous apprendre quelque chose sur l'homme d'aujourd'hui ?

Père Christophe : La parole de Dieu ne passera pas, elle est éternelle, au-delà du temps comme le dit saint Matthieu : « *Le ciel et la terre passeront, mes paroles ne passeront pas* ». (Mt 24, 35) Elle est comme un roc sur lequel on peut bâtir durablement sa demeure : « *Ainsi, celui qui entend les paroles que je dis là et les met en pratique est comparable à un homme prévoyant qui a construit sa maison sur le roc.* » (Mt 7, 24) C'est la marque de l'amour inconditionnel de Dieu pour sa création, comme le dit saint Paul aux Romains (8, 39) « *ni les hauteurs, ni les abîmes, ni aucune autre créature, rien ne pourra nous séparer de l'amour de Dieu qui est dans le Christ Jésus notre Seigneur.* » Les textes bibliques sont la mise par écrit d'expériences de foi des auteurs. Pour bien entendre la parole, il faut lire et relire, prier et travailler les textes de près pour en tirer un message neuf et actualisé, même pour des textes déjà souvent tellement rabâchés. De ce travail de lecture attentive et priante surgit alors une parole pour le lecteur, une parole qui le transforme et le façonne. Les genres littéraires sont multiples : récits, paraboles tirées de la vie quotidienne ordinaire, des récits ancrés dans l'histoire, des discours. Les textes bibliques font surgir des messages divins adaptés à l'actualité du croyant. Ils révèlent Dieu sous diverses facettes. Dieu parfois silence, parfois parlant, Dieu juste juge ou Dieu amour, Dieu de pitié et Dieu de pardon. Dieu Père qui guide et montre le chemin, ou Dieu Mère compassion et consolation, tendresse et pardon, celui qui réchauffe ses enfants sur son sein. Je cite Isaïe au chapitre 66 : « *Vous serez nourris, portés sur la hanche ; vous serez choyés sur ses genoux, Comme un enfant que sa mère console, ainsi, je vous consolerai.* » Dieu se manifeste de manière appropriée à ce que vit le lecteur.

Sybille : Quelles sont les dimensions de l'homme, révélées particulièrement par la bible, qui selon vous sont les plus importantes ?

Père Christophe : Au total, lire la bible permet à l'homme de découvrir son lien d'amitié et sa vocation de fils avec Dieu, Père et Mère à la fois.

Sybille : Merci père Christophe, nous voyons bien comment la bible est une révélation non seulement sur Dieu mais aussi sur l'homme, un trésor, dans lequel il y a tant à découvrir !